
Кануть в лето
Зачем футболистам уроки танцев, и сколько 
можно заработать в лагере труда и отдыха. 
Узнали, как школьники проводят каникулы
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П риветствуя руководителя 
региона, Глава государ-
ства заметил, что с ним 

встречается впервые, хотя это 
уже второй визит Алексея Бес-
прозванных в Беларусь и он уже 
более-менее знаком со страной 
и ее возможностями, сообщил 
портал president.gov.by.

Александр Лукашенко на-
помнил, что в советские време-
на Беларусь, образно говоря, 
была ответственной за Кали-
нинградскую область и с тех 
времен в республике сохрани-
лось особое отношение к этому 
региону. 

— Мы готовы всегда подста-
вить вам плечо, — заверил он 
и заметил, что испытывает чув-
ство ответственности «за этот 
уголок нашего общего Отече-
ства».

Г оворя о торгово-экономи-
ческом сотрудничестве с 

Калининградской областью, 
Президент отметил некоторое 
снижение во взаимной торгов-
ле, в том числе по экспортным 
поставкам из нашей республи-
ки. В этом, по его словам, ви-
на прежде всего белорусской 
стороны. 

— Вы, как хороший промыш-
ленник (Алексей Беспрозван-
ных долгое время работал в 
промышленном секторе, в том 
числе занимал пост заместите-
ля министра промышленности 
и торговли России.  —  Прим.), 
понимаете,  о  чем идет 
речь, и приложите все усилия, 
поможете, подскажете для того, 
чтобы Беларусь и Калининград-
ская область все-таки не падали 
в нашем товарообороте, а по-
казывали пример другим по его 
росту. Мы также будем старать-
ся, чтобы достичь как минимум 
того, что было у нас, — сказал 
Глава государства.

Он констатировал наличие 
некоторых сложностей с ло-
гистикой поставок в этот рос-

сийский регион, из-за чего бе-
лорусские товары и продукция 
следуют длинными маршру-
тами: сначала на север, а по-
том на юго-запад. 

— Но это не оправдание то-
го, что мы немножко свалились 
в последнее время,  —  выра-
зил уверенность Александр 
Лукашенко и предложил не-
сколько направлений, где сто-
роны могут усилить сотрудни-
чество.

О дна из сфер, в которой сто-
ит усилить взаимодей-

ствие, — строительство. Бела-
русь готова предложить свои 

возможности и специалистов 
в области проектирования и 
возведения различных объек-
тов, в том числе масштабных и 
сложных. В качестве примера 
Президент привел совместную 
работу, проведенную в свое 
время по строительству ТЭЦ. 

Традиционно перспектив-
ное направление сотрудниче-
ства  —  поставки пассажир-
ского транспорта различных 
классов: автобусов, электробу-
сов, трамваев, троллейбусов. 

Глава государства обратил 
внимание, что Алексей Беспро-
званных, работавший замести-
телем министра промышленно-

сти и торговли России, хорошо 
знает этот сектор экономики 
и его значение для развития 
страны.

О собый акцент Александр 
Лукашенко с делал на 

возможностях совместной ра-
боты в сфере станкостроения. 

— Мы сохранили с советских 
времен наш уровень произ-
водства станков. Станкострои-
тельная отрасль у нас прилич-
ная. Производим токарные, 
фрезерные, шлифовальные, 
прочие станки,  —  обозначил 
Президент возможности отече-
ственной промышленности. Он 
обратил внимание, что для Рос-
сии и Беларуси вопрос произ-
водства собственных станков 
довольно остро встал в послед-
нее время, поэтому была разра-
ботана и реализуется профиль-
ная совместная программа для 
развития станкостроения.

Ш ироко известны возмож-
ности Беларуси в произ-

водстве лифтов, и это направ-
ление стороны также могут 
успешно развивать. Тем более 
что в Калининградской обла-
сти, как и в других регионах 
России и некоторых постсо-
ветских странах, есть необхо-
димость в замене старого лиф-
тового оборудования.

— Многие из лифтов, которые 
мы устанавливали в советские 
времена, сроки свои уже исчер-
пали, поэтому очень большие 
очереди в постсоветских рес-
публиках на закупки лифтов, их 
постоянно не хватало. Но будьте 
уверены, что для Калининград-
ской области, если это  нужно 

будет, мы изготовим нужное ко-
личество лифтов,  —  заверил 
Глава государства.

П резидент отметил, что в 
прежние годы белорус-

ское сельское хозяйство было 
ориентировано в том числе на 
Калининградскую область. 

— Будьте уверены, что, не-
смотря на определенные 
проблемы с логистикой, мы 
поставим нужное количе-
ство продуктов питания. Вся-
ких. В том числе и картошки. 
Мне уже сегодня правитель-
ство доложило, что свежая мо-
лодая картошка белорусская 
на прилавки пошла, — сказал 
Александр Лукашенко. 

На встрече с губернатором 
Калининградской области Гла-
ва государства отметил особую 
близость Беларуси и этого рос-
сийского региона.

— Калининградцы  —  на-
ши люди. Мы всегда об этом 
знаем. Если бы можно было 
посчитать, сколько там бело-
русов среди россиян и других 
(но это невозможно, я никогда в 
своей практике этого не делал), 
то там подавляющее большин-
ство, наверное, было бы бело-
русов, — сказал он.

В связи с этим Алексей Бес-
прозванных отметил, что толь-
ко в его делегации три члена 
Правительства Калининград-
ской области, которые роди-
лись в Беларуси. 

— Исторически мы вме-
сте, как братские народы, жили 
и будем жить, — подчеркнул он.

Во время встречи Президент 
вновь заявил о необходимо-
сти повышения производи-
тельности труда и конкурен-
тоспособности производимой 
про дукции.

— У нас есть у кого учиться. 
Давайте будем откровенны, ев-
ропейцы в этом плане молод-
цы,  —  подчеркнул Александр 
Лукашенко. 

По его мнению, проблемы ре-
шаемы, главное — не создавать 
дополнительных трудностей. 

— Чтобы ключевая ставка бы-
ла нормальная, чтобы промыш-
ленники прежде всего могли 
взять кредиты и использовать 
их  —  произвести нужный то-
вар, продать. На огромном про-
странстве нашего Отечества на-
до всё. Не назовешь ни одного 
товара, который бы нашим лю-
дям не нужен был. На это сле-
дует ориентироваться. А то, 
что продадим за рубежом, это 
в плюс, — добавил Президент. 

Подготовил  
Михаил ЗАБОТИН,  

фото БЕЛТА

СО ВСей 
ОтВетСтВеннОСтью

 Александр Лукашенко встретился  
 с губернатором Калининградской области  
 России Алексеем Беспрозванных 

Александр Лукашенко:
— Чувствую свою ответственность, как  
и белорусы, за этот уголок нашего общего 
Отечества. Поэтому вы можете на нас 
надеяться в том, на что мы способны  
в Беларуси.

Алексей 
Беспрозванных:
— Исторически мы 
вместе, как братские 
народы, жили  
и будем жить.

470 км

Дружба, 
проверенная 
годами

Минск и Казань стали го-
родами-побратимами в дека-
бре 2024 года, хотя первый до-
кумент об их сотрудничестве 
подписан еще в 1997-м. Сегодня 
тесное партнерство двух сто-
лиц развивается во многих сфе-
рах. С 2006-го Казань закупает 
белорусские автобусы, трол-
лейбусы и трамваи. В комму-
нальных службах и на пред-
приятиях по благоустройству 
города задействована техника 
«АМКОДОР». С 2010 года успеш-
но работает «МТЗ-Татарстан». 
За это время здесь собрано 
более 24 тысяч единиц тракто-
ров и спецтехники. Среди со-
вместных разработок КАМАЗа 
и МАЗа — двухконтурный ру-
левой механизм, система кур-
совой устойчивости, система 
управления пневмоподвес-
кой и современные решения 
в сцеплении. Обмениваются 
опытом предприятия энерге-
тики. В частности, специали-
сты «Минскэнерго» переняли 
у коллег из Татарстана практику 
ремонтно-восстановительных 
работ под напряжением. Разви-
вается партнерство в области 
инноваций. В сентябре 2024-го 
Минский городской технопарк 
и  казанский индустриальный 
парк «Химград» подписали со-
глашение о сотрудничестве. 

Столица Татарстана вхо-
дит в пятерку самых успеш-
ных крупных городов России 
по качеству городской сре-
ды. И жители, и туристы отме-
чают благоустройство улиц и 
парков, здесь органично пе-
реплелись культуры Востока 
и Запада, русские и татарские 
традиции. Минские гости по-
сетили Казанский кремль, Бо-
городицкий монастырь, центр 
семьи «Казан». 

Делегация Мингориспол-
кома возложила цветы к мо-
нументу Славы в парке Побе-
ды. Старт Дням Минска в 
Казани дала  официальная 

встреча председателя Мингор-
исполкома Владимира Кухаре-
ва с  мэром Казани Ильсуром 
Метшиным.

новый импульс
Казанская ратуша  —  цен-

тральное здание города. В ее 
стенах прошел бизнес-форум 
«Минск и Казань: побратим-
ство  —  новый драйвер раз-
вития». Участие в нем приня-
ли руководители двух городов, 
представители крупных пред-
приятий и бизнес-сообщества.

— Белорусская с толи-
ца — пример образцового ве-
дения городского хозяйства не 
только на территории бывше-
го Советского Союза, но и за 
его пределами, — заявил Иль-
сур Метшин. — Нам есть чему 
поучиться, и мы перенимаем 
этот опыт. 

Он выразил благодарность 
Владимиру Кухареву за приезд 
с делегацией Беларуси, а так-
же за давнее сотрудничество.

Председатель Мингориспол-
кома отметил высокий уровень 
организации форума. 

— Уверен, что мероприя-
тия, которые проходят в Ка-
зани, станут импульсом для 
развития и открытия новых 
направлений в наших отноше-
ниях. Бизнес всегда стремит-
ся находить возможности для 
роста, и проведение таких фо-
румов играет ключевую роль в 
этом процессе, — подчеркнул 
Владимир Кухарев.

Он также отметил, что за по-
следние годы открылось мно-
жество направлений, которые 
имеют большое значение для 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства. Председатель Мингор-
исполкома уверен: по итогам 
форума стороны смогут опре-
делить пути дальнейшего раз-
вития.

В дискуссионной части встре-
чи эксперты обсудили иннова-
ционную деятельность и раз-
витие высокотехнологичных 
сфер, системное развитие 
транспортной инфраструк-
туры Казани на основе дву-
стороннего сотрудничества 
Республики Беларусь и Рес-
публики Татарстан, туристский 
потенциал побратимских горо-
дов Казани и Минска. Стороны 
поделились опытом междуна-
родного сотрудничества и но-
выми возможностями для биз-
неса.

Представители двух городов 
подписали двусторонние до-
кументы: программу развития 
межмуниципального сотруд-
ничества, соглашение о торго-
во-экономическом взаимодей-
ствии и другие.

Более тесно планируют 
взаимодействовать Партизан-
ский район белорусской сто-
лицы и Кировский, Московский 
районы Казани. Главы админи-
страций подписали соглашение 
о торгово-экономическом со-
трудничестве.

Владимир Кухарев и Иль-
сур Метшин стали почетными 
гостями товарищеского мат-
ча по футболу между детско- 
юношескими футбольными 
командами Минска и Казани. 
На поле вышли воспитанни-
ки спортивных школ 2011 года 
рождения. 

Делегация белорусской сто-
лицы также посетила техно-
полис «Химград» и технопарк 
«ИТ-парк», где гостям показа-
ли бизнес-инкубатор и цифро-
вые проекты города. 

ДРАйВеР РАзВИтИя
 Белорусская столица продолжает укреплять дружеские отношения  
 с российскими городами-побратимами, и нынешняя неделя в этом направлении  
 очень событийна. С 9 по 10 июня Дни Минска проходят в Казани,  
 с 11 по 12 июня — в Уфе 

Белорусское = 
качество

Не менее насыщенной 
обещает стать программа 
сегодняшнего дня. Белорус-
ские и, в частности, минские 
товары в Казани хорошо зна-
ют, в городе работают око-
ло 20 фирменных магазинов. 
Тем не менее открывающая-
ся в агропромышленном 
парке «Казань» ярмарка, 
где белорусские предприя-
тия представят свою продук-
цию, тоже станет событием. 
Торговые павильоны будут 
работать всю неделю. Деле-
гация Минска посетит Агент-
ство инвестиционного раз-
вития Республики Татарстан. 

В центре «Сайдаш» управ-
ление культуры Мингор-
исполкома организовало 
театральный творческий 
проект «Красота белорус-
ской земли». Запланирова-
ны онлайн-встречи. Комитет 
по образованию Мингорис-
полкома проведет телемост 
«Минск  —  Казань: мосты 
дружбы»,  а также онлайн-
экскурсию по памятным ме-
стам белорусской столицы 
«Вас приветствует город-ге-
рой Минск» с участием пе-
дагогических работников и 
учащихся учреждений об-
разования Минска и Каза-
ни. А главное управление 
спорта и туризма Мингорис-
полкома вместе с информа-
ционно-туристским центром 
«Минск» проведут круглый 
стол по вопросам двусторон-
него сотрудничества с пред-
ставителями местной адми-
нистрации.

Подготовил  
Олег ПАХОЛКИН 

по материалам 
информационных агентств, 

фото Сергея ЛУКАШОВА

Население области —  
более 1 млн 33 тысяч человек.
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 Каким было открытие  
 национального  
 футбольного стадиона

теПеРь 
нУжны 
ПОБеДы

Сегодня на стадионе  
пройдет товарищеский  
матч национальных  
команд Беларуси и России.  
начало в 20:00. 

О коло тысячи журналистов собрал 
форум сообщества «Медиа сего-
дня: фокус на правду» в Гомеле. 

Его основной площадкой стал област-
ной общественно-культурный центр. 
Здесь работали выездная студия «Клу-
ба главных редакторов», выездная мо-
лодежная телестудия ТРК «Гомель», ин-
терактивные площадки.

— В этом году в фо-
руме принимали уча-
стие пресс-секретари 
государственных орга-
нов и организаций. Они 
оперативно доносят 
правду и не допускают 
формирования фей-
ков, которые разжига-
ют у людей негативное отношение к 
сфере, региону, стране и руководству 
в целом, — сказал первый заместитель 
главы Администрации Президента Рес-
публики Беларусь Владимир Перцов.

Пленарное заседание разделили на 
два блока. В первом «медийщики» со 
всей страны обсудили 
вызовы, которые сейчас 
стоят перед журнали-
стами. Как подчеркнул 
министр информации 
Марат Марков, сего-
дня информация — это 
оружие, которое может 
разрушать государства 
и вдохновляет на подвиги. Не надо 
обманываться затишьем. Информаци-
онная война против Беларуси продол-
жается, а давление на нашу страну толь-
ко усиливается.

Вторую часть пленарного заседа-
ния посвятили инструментам рабо-
ты в медиа. Директор по GR-проектам 
«Яндекс» Илья Гребенкин поделил-
ся опытом работы с искусственным 
интеллектом, а помощник минист-
ра  —  пресс-секретарь Министерства 
по чрезвычайным ситуациям Евгений 
Барановский — опытом ведомства. 

Финальный аккорд 
встречи — награж-
дение победите-
лей и лауреатов 
«Золотой Лите-
ры». На кон-
курс присла-
ли свыше 400 
работ. Это на 
100 заявок 
больше, чем годом 
ранее. До сих пор по ак-
тивности лидируют регионы, от 
которых поступило свыше 300 
заявок. Республиканские СМИ 
направили 76  заявок, кор-
поративные издания — 37.

В копилке агентства 
«Минск-Новости» шесть 
наград в личных и об-

щих номинациях. Это рекорд 
за  пос ледние несколь-
ко лет: в 2024-м медиахол-
динг удостоен четырех на-
град, в 2023  году получил 
столько же, в 2022-м — две,  
а в 2021-м — три.

— Для любого издания 
быть на слуху  —  самая 

главная задача,  —  отметил 
заместитель генерального ди-

ректора агентства «Минск-Ново-
сти»  —  главный редактор газеты 

«Минский курьер» Кирилл Каза-
ков. — Возможно, мы сейчас 
не замечаем бумажную прес-
су, но, поверьте, она основа 
для всех сетевых изданий. 
Поэтому у нас много крутых 
проектов.

В 2025-м медиахолдинг получил глав-
ную статуэтку «Золотая Литера» в номи-
нации «Лучшие материалы по темати-
ке спорта и туризма» среди областных, 
районных, городских печатных СМИ, ин-
формационных агентств, сетевых из- 
даний. 

Еще одна у редакции мультимедийных 
проектов за видеопрограмму о столице 
«Вечерний Минск. Главное за неделю».

Проект «Акцент на качестве» ин-
формационного агентства стал лау-
реатом в номинации «Лучший сетевой 
проект редакции СМИ» среди респуб-
ликанских печатных СМИ, информаци-
онных агентств, сетевых изданий.

Главный редактор газеты «Минский 
курьер» Кирилл Казаков стал лауреа-
том в номинации «Лучший аналитиче-
ский материал (журналистское рассле-
дование, проблемная статья, авторская 
колонка среди областных, районных, го-
родских печатных СМИ, информацион-
ных агентств, сетевых изданий)».

Специальный корреспондент отдела 
новостей информационного агентства 
«Минск новости» Кристина Криворучко 
отмечена в номинации «Лучший репор-
тер республиканских печатных СМИ, ин-
формационных агентств, сетевых изда-
ний». А главный редактор редакции 
мультимедийных проектов информа-
ционного агентства «Минск новости» 
Оксана Канашиц — в номинации «Луч-
ший репортер областных, районных, го-
родских печатных СМИ, информацион-
ных агентств, сетевых изданий».

Напомним, в этом году Форум ме-
дийного сообщества длился два дня. 
Панельные дискуссии одновременно 
проходили в шести городах Гомель-
ской области. Представители агентства 
«Минск-Новости» рассказали о работе 
медиахолдинга и поделились рабочими 
кейсами с гродненскими коллегами  
в Светлогорске. 

Виктория АЛЬ АЛИ, 
фото Павла МЕШКУТЯ и из интернета

С места – в «Курьер»

 Агентство «Минск-  
 новости» удостоено  
 шести наград на  
 конкурсе «золотая  
 Литера» 

ЭтО РеКОРД!ЭтО РеКОРД!
Марат
Марков

владиМир
Перцов

К онцертная программа 
началась за несколь-
ко часов до церемо-

нии открытия. Выступавшие 
звезды не скупились на ком-
плименты стадиону и его со-
здателям. Например, заслу-
женный артист Беларуси 
Александр Солодуха назвал 
стадион сказкой. Певец Тео 
поблагодарил за такой ши-
карный подарок китайскую 
сторону и все службы, при-
частные к возведению спор-
тивного объекта.

Комментатор Владимир 
Новицкий сообщал о ViP-
гостях. Например, за скамей-
кой запасных расположи-
лась национальная сборная 
Беларуси во главе с Карло-
сом Алосом. В ложе гостей 
находились четырехкратная 
олимпийская чемпионка Да-
рья Домрачева, спикер-мо-
тиватор Алексей Талай, груп-
па ветеранов белорусского 
футбола.

Во время церемонии от-
крытия Президент Беларуси 

подробно рас-
сказал о том, как 
говорил с Пред-
седателем КНР Си 
Цзиньпином о стадио-
не в Минске, а через не-
которое время китайский 
лидер сделал сюрприз, по-
казав макет будущего объек-
та. Александр Лукашенко не 
забыл и про сам футбол, ска-
зав, что ему хотелось бы ви-
деть достойные результаты 
нашей сборной. Он выразил 
надежду, что уровень игры 
отечественных клубов и осо-
бенно сборных будет соот-
ветствовать созданным для 
них условиям и белорусские 
игроки, получив такой пода-
рок, наконец начнут оправды-
вать ожидания, а зрители уви-
дят с трибун их яркие победы. 
Также Глава государства вру-
чил футболистам нашей мо-
лодежной сборной символи-
ческий ключ.

После этого состоялся 
первый матч на новой аре-
не. Встречались молодежные 

(до 21 года) команды Белару-
си и Китая. В начале второго 
тайма хозяева вышли 
вперед благодаря 
пенальти. Его уве-
ренно реализовал 
Никита Баранок. 
Парень вписал 
свое имя в исто-
рию  —  он ав-
тор первого 
гола на На-
циональном 
футбольном 
с т а д и о н е . 
Правда, до-
вести встречу 
до победы 
не полу-

чилось  —  1:1. 
Главный тренер 

белорусской коман-
ды Виталий Пав-

лов подвел итоги по- 
единка:
— Наверное, симво-

лично, что матч завершил-
ся ничьей. Для нас это один 
из этапов подготовки к от-
бору на Евро. Удалось про-
верить себя в поединке   

с  дос тойным соперни-
ком. Ранее мы не играли  
с Китаем. Изучили оппо-
нента,  который оказал-
ся достаточно хорош по 
классу. Команду возглав-
ляет испанский тренерский 
штаб. Дали сыграть всем ре-
бятам, ведь каждому хочет-
ся быть причастным к исто-
рическому событию. Поэтому 
1:1 для нас хороший счет.

Денис ГОЛУБ, фото Сергея МИЦЕВИЧА и БЕЛТА
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Один вне дома
В период летних каникул у ребят 

появляется больше свободного време-
ни, и они начинают искать себе занятия 
в жанре приключенческого экшена. Мно-
гие стремятся почувствовать себя взрос-
лыми и самостоятельными. Это не всегда 
заканчивается благополучно. 

— В подростковом возрасте всё ка-
жется интересным, хочется посмотреть 
мир, — сказал первый заместитель на-
чальника ГУВД Мингорисполкома — на-
чальник милиции общественной без-
опасности Андрей Бакач.  —  Кто-то 
увлекается игрой и не замечает, как бы-
стро проходит время и насколько дале-
ко отошел от дома. При этом телефон 
может разрядиться, что лишает возмож-
ности связаться с родителями и сооб-
щить им местоположение.

Он объяснил, что ученикам младших 
классов нужно заранее рассказать, как 
действовать в подобных ситуациях:

— Если ребенок, находясь в городе 
вместе с мамой и папой или во время 
школьной экскурсии, потерялся в толпе, 
ему следует кричать и звать взрослых, но 
самому никуда и ни с кем не уходить. Ес-
ли же поблизости нет людей, можно об-
ратиться к кассиру ближайшего магазина 
или к правоохранителю в форме. 

Недавно эти знания помогли юному 
минчанину благополучно возвратить-
ся домой из незнакомого района, куда 
тот отправился вместе с друзьями. Ото-
рвавшись от компании, мальчик обнару-
жил, что совершенно не знает, где нахо-
дится. Оглядевшись, ребенок заметил 
экипаж ОГАИ Партизанского РУВД и не 
постеснялся обратиться за помощью. 
Милиционеры доставили несовершен-
нолетнего домой.

Необычный случай произошел в 
2023  году: 12-летний житель Заводско-
го района вышел в магазин и 
пропал. Как оказалось позже, 
подросток решил пешком от-
правиться в гости к бабушке, ко-
торая жила в доме на проспекте 
Пушкина, в другой части горо-
да. К счастью, ребенок добрал-
ся благополучно. «Путешествен-
ника» удалось быстро найти по камерам 
видеонаблюдения. Облегчила поиск и ак-
туальная фотография, которую предоста-
вили родители.

Как пояснил правоохранитель, дети 
почти никогда не оказываются на улицах 
столицы без присмотра. Поэтому каж-
дый такой случай резонансный.

Однако Андрей Бакач отметил: не сто-
ит повторять такой опыт, даже если «кру-
госветка» в масштабах города кажется 
заманчивым приключением.

Если всё же ситуация, когда ребенок 
потерялся, произошла, следует немед-
ленно обратиться в милицию.

— Чем раньше законные пред-
ставители сообщат о пропаже в 
органы внутренних дел, тем бы-
стрее найдут несовершеннолет-
него и вернут его домой, —  
подчеркнул собеседник.

неоправданные 
риски

К сожалению, подростки могут вдох-
новиться и более опасными примерами. 
Недавно двое школьников ради лайков 

в соцсетях решили прокатить-
ся на сцепке снаружи электрич-
ки. Похожий трюк они увидели в 
интернете. Сотрудники милиции 
быстро отреагировали и устано-
вили личности детей. Ими ока-
зались пятиклассники одной из 
столичных школ. С мальчиками 

и их родителями провели профилакти-
ческую беседу. Кроме того, в РУВД про-
водится проверка родителей о выпол-
нении ими обязанностей по воспитанию 
детей. 

Милиционер также напомнил о недо-
пустимости «зацеперства» и нарушения 
Правил дорожного движения: ведь не-
оправданные риски чреваты не только 
последствиями для здоровья и жизни, 
но и административной ответственно-
стью.

Сила и зависимость
Как рассказал Андрей Бакач, самые 

распространенные правонарушения, ко-
торые совершают юные минчане, — это 
нахождение на улице после 23:00 и упо-
требление алкогольных напитков в об-
щественных местах. 

— В последнее время в столице не на-
блюдается случаев хулиганства, — под-
черкнул он. — Ежедневно парки, скверы 
и улицы города патрулируют сотрудни-
ки ППСМ. В Минске налажена система 
контроля общественной безопасности. 
Это позволяет следить за обстановкой 
и оперативно реагировать.

Из единичных случаев — грабежи. На-
пример, в начале мая 14-летний школь-
ник, будучи в магазине, решил незаметно 
присвоить несколько плиток шоколада 
и энергетический напиток. Однако на-
блюдательный охранник заметил подо-
зрительное поведение подростка. Об-
наружив, что попался, мальчик сбежал, 
но сотрудники Московского РУВД быст-
ро его вычислили. Отвечать за грабеж 
придется не по-детски.

Часто несовершеннолетние, стре- 
мясь стать самостоятель-

ными и не зависеть от 
взрослых, начинают 
искать на время кани-
кул подработку. Од-
нако такое благое 
намерение может 
привести к противо-
правным действиям. 

Например, желание 
быстро обогатиться 

мотивирует подрост-
ков сотрудничать с 
наркошопами или ста-
новиться курьерами 

у мошенников. К сча-
стью, в Минске эта тен-
денция уже несколько 

 месяцев идет на спад. Ан-
дрей Бакач предупреждает 

родителей: 

— Если вы заметили у ребенка новые 
дорогостоящие вещи, например теле-
фон, важно выяснить, откуда они появи-
лись. Если чадо расскажет о подработке, 
необходимо лично убедиться в ее на-
дежности, в том, что представляет из се-
бя организация и где она расположена. 

Максимализм  
с последствиями

По словам правоохранителя, основная 
задача родителей  —  обеспечить кон-
троль за местонахождением ребенка, 
его интересами и кругом общения. Од-
нако от излишнего контроля порой хо-
чется сбежать. В прямом смысле слова. 
Так, недавно в Минске зафиксировали 
случаи побега из дома.

В одной из семей, проживающих в 
Ленинском районе, старшеклассница 
решила изменить свою жизнь. Теку-
щая реальность девушку не устраива-
ла: мать воспитывала двоих детей, при-
чем младшего ребенка, ей казалось, та 
любила больше. А вот старшую дочь 
постоянно контролировала, нагружа-
ла обязанностями, запрещала ей подол-
гу пользоваться мобильным. Во время 
очередного конфликта девушка хлоп-
нула дверью и ушла в неизвестном на-
правлении. Мать незамедлительно об-
ратилась в милицию. В ходе разыскных 
мероприятий дочь обнаружили в гостях 
у подруги и вернули в семью. 

Похожий случай произошел в Совет-
ском районе. Старшеклассница, которую 
вместе с братом мать воспитывает одна 
и тоже строго контролирует, решилась 
на побег. Продумала она его более тща-
тельно. Сообщив родительнице, что идет 
в школу, девушка ушла в неизвестном на-
правлении и выключила телефон. Опре-
делить местоположение беглянки уда-
лось по камерам видеонаблюдения.

Дарья ИВАНОВА,
фото из интернета

Милиция

 Побег из дома и незаконные подработки. В каких небезопасных ситуациях  
 могут оказаться школьники во время летних каникул 

В тАКИе  
ШАГАЛИ ДАЛИ
В тАКИе  
ШАГАЛИ ДАЛИ

 Поставки белорусских товаров в Китай, нюансы сотрудничества и санкционное влияние на ведение  
 бизнеса обсудили ведущие Алёна Родовская, Кирилл Казаков и начальник департамента правового  
 обеспечения и цифровых технологий Белорусской торгово-промышленной палаты Виталий Вабищевич 

Подробнее 
смотрите 

здесь.

Особенности рынка
Кирилл Казаков:  — Президент Бе-

ларуси совершил визит в Китай. Многие 
западные СМИ раскритиковали поездку 
Главы государства в Пекин, якобы не по-
нимая, что может Беларусь предложить 
КНР. Что мы на самом деле можем дать 
Поднебесной и в каких областях у нас 
установилось прочное сотрудничество?

Виталий Вабищевич: — Прежде все-
го Китай заинтересован в дружеских от-
ношениях с нашей страной. Беларусь 
входит в топ-10 государств — экспорте-
ров сельскохозяйственной продукции в 
КНР. Кроме того, мы поставляем калий-
ные удобрения и древесину. 

Кирилл Казаков: — Когда мы посе-
щали одно из отечественных молочных 
предприятий, работники поделились 
интересной информацией. Из сухого 
молока, у которого одна цена, они ста-
ли делать конфеты — и у них уже другая 
стоимость. Также технолог привела лю-
бопытный пример: на предприятии со-
здали конфеты с несколькими разными 
вкусами, сотрудники тестировали их на 
протяжении месяца и пришли к выво-
ду, что нужен банановый. После этого 
приехали китайцы, попробовали сла-
дости и сказали, что им нравятся кон-
феты со вкусом грибов. Таким образом, 
предприятие, которое никогда не про-
изводило таких конфет, начинает выпу-
скать их, пытаясь подстроиться под по-
требителя. 

Виталий Вабищевич: — Если спро-
сить наших экспортеров, которые про-
изводят один и тот же товар и постав-
ляют его в десятки стран, они расскажут 
об особенностях каждого рынка. В под-

готовке продукции для выхода на но-
вый рынок много нюансов: под каким 
названием выпускать изделие, какого 
цвета должна быть упаковка и так да-
лее. Представители белорусских ком-
паний, перед тем как заключить кон-
тракты с китайскими партнерами, едут 
в Поднебесную, изготавливают там про-
дукцию, которая нужна в итоге, состав-
ляют протокол испытаний и только по-
сле этого подписывают договор на 
поставку. Иначе может возникнуть си-
туация, когда заказал, условно говоря, 
mercedes, а пришел запорожец. По тех-
ническим характеристикам вроде всё 
верно: машина с четырьмя колесами, ко-
торая ездит, однако это не mercedes. 

новые вызовы  
и испытания

Кирилл Казаков:  —  В настоящее 
время экспорт продукции за границу 
является жизненно важным для нашей 
экономики. Существуют организации, 
помогающие предприятиям выйти на 
зарубежные рынки. Одна из них — это 
Белорусская торгово-промышленная па-
лата. Какой у нее спектр задач?

Виталий Вабищевич: — БелТПП — 
это негосударственное некоммерче- 
ское объединение юридических лиц 
индивидуальных предпринимателей. 
Ее создали для помощи ИП в развитии 
внешнеэкономических связей, выходе 
на зарубежные рынки.

Алёна Родовская:  —  На какие ос-
новные рынки поставляется белорус-
ская продукция в 2025-м? 

Виталий Вабищевич: — В последние 
несколько лет в экономике наблюдает-
ся прорыв. У нас стабильно растет эко-
номика, мы начали производить то, чего 
не делали раньше. Благодаря сотруд-
ничеству с Китаем постепенно дости-
гаем технологической независимости, 
модернизируем производства и разви-
ваем ИИ. Взаимодействие идет очень 
плотно. С 2022  года мы сотрудничали 
со всеми отраслями белорусской эко-
номики  —  от производства калийных 
удобрений до программного обеспече-
ния и медицинской сферы. Почти все 
предприятия, которые затронули санк-
ции, обращались к нам.

Алёна Родовская: — Некоторые ком-
пании, которые ушли с нашего рынка, те-
перь хотят вернуться. Обращались ли 
они в БелТПП с такой просьбой?

Виталий Вабищевич: — Кто-то про-
должает работать различными спосо-
бами, кто-то хочет вернуться. Из России 
сейчас постоянно поступает информа-
ция, что в Роспатенте уже длительное 
время регистрируются иностранные 
предприятия с Запада. Они понимают, 
что в конечном счете придется возвра-
щаться на новых условиях. Мы четко да-
ли бизнесу понять, что снова открыться 
здесь будет не так-то просто.

Индикатор 
экспортного 
развития

Алёна Родовская:  —  На участие в 
конкурсе «Лучший экспортер  —  2024» 
поступило 184 заявки от предприятий. 
Это много?

Виталий Вабищевич: — Несколько 
лет назад едва ли доходило до сотни. Кон-
курс является индикатором экспортного 
развития. Его главная задача — продви-
жение Беларуси как экспортно ориен-
тированной державы. Вторая — стиму-
лирование предприятий поставлять 
товары за рубеж. Третья  —  мотива-
ция к развитию, созданию новой про- 
дукции. 

Кирилл Казаков:  —  Большинство 
отечественных предприятий, которые от-
правили продукцию на экспорт, из секто-
ра реальной экономики. В США и Европе 
часто сравнивают стоимость компании 
с условной капитализацией. Можно ли 
сопоставлять капитализацию западных 
компаний с нашими?

Виталий Вабищевич:  —  На Запа-
де капитализация существенно за-
висит от политической конъюнкту-
ры. Если, условно говоря, президент 
США раскритикует какую-то трансна-
циональную корпорацию, акции могут 
упасть на десятки процентов. Капи-
тализация отечественных предприя-
тий  —  это реально проданный про- 
дукт. 

Подготовил 
Александр МИХОЛАП

Виталий Вабищевич:
— Лучшие предприятия 
Беларуси в прошлом 
году поставили товаров 
на сумму свыше 10 млрд 
долларов.
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Основные  
фонды

Затем директор прове-
ла в  два архивохранили-
ща. В одном из них находят-
ся дополнительные, еще не 
обработанные фонды писате-
лей Ивана Шамякина, Адама 
Мицкевича и других предста-
вителей творческой интелли-
генции. Подписанных архив-
ных коробов на стеллажах так 
много, что глаза разбегаются.  

Встречаются и малоизвест-
ные фамилии — они интри-
гуют, пробуждают любопыт-
ство. 

— Фонды участников на-
ционально-освободитель-
ного движения в Западной 
Беларуси белорусских со-
ветских литературных дея-
телей Михася Машары, 
Михася Василька и Нико-
лая Засима, а также мате-
риалы Ивана Григоровича 
в архив-музей поступили 
первыми,  —  поясняет Еле-
на Макаренко.  —  Сегодня 
наше архивное учреждение 
насчитывает 533  фонда и 
свыше 133  тысяч дел. Здесь 
хранятся уникальные фон-
ды личного происхождения  

народных и заслуженных 
деятелей литературы и ис-
кусства, государственных 
учреждений культуры, ре-
дакций литературно-худо-
жественных журналов и га-
зет и многих  других. 

Директор показала альбом 
с фотографиями зарисовок 
сценографа Оскара Марик-
са, произведения живопис-
ца Михаила Блища. Один из 
самых необычных экспона-
тов  —  работы из камня, ин-
сталляции белорусского жи-
вописца, скульптора, педагога 
Виталия Чернобрисова.

Елена Макаренко призна-
лась, что с его фондом со-
трудникам архива-музея не-
просто. Где и каким образом 
хранить арт-объекты? Как 
описать, экспонировать и вы-
дать их исследователям? Ра-
бота над материалами авто-
ра продолжается. 

Он один такой…
Белорусский государствен-

ный архив-музей литературы и 
искусства, несмотря на статус 
«архив-музей», считается всё 
же архивным учреждением. 
Подчиняется Департаменту по 
архивам и делопроизводству 
Министерства юстиции. 

— В  нашем учреждении 
хранится свыше 730 музейных 
предметов, и мы единствен-
ные в стране, кто в большом 
количестве укомплектован 

фондами личного происхож-
дения известных деятелей 
культуры и искусства. Вместе 
с документами нам довольно 
часто передают и музейные 
предметы наших фондообра-
зователей,  —  отмечает Елена 
Макаренко. 

Преимущество БГАМЛИ  —   
в  возможности экспонирова-
ния раритетных, оригиналь-
ных вещей. Например, в каби-
нете собеседницы находится 
пианино, принадлежавшее за-
служенному артисту Беларуси 
Виктору Скоробогатову. Здесь 
же представлена небольшая 
литературно-документальная 
выставка «Я справай абраў са-
бе слова…», посвященная бе-
лорусскому поэту, прозаику, пе-
реводчику, журналисту Науму 
Кисляку. В сентябре исполняет-
ся 100  лет со дня его рожде-
ния. Особый интерес у меня 
вызвали фотографии, а также 
телеграммы и письма от Бел-
лы Ахмадулиной и Григория Бо-
родулина.

— Проблема  —  в  нехват-
ке площадей для экспониро-
вания. Выставки проводим на 
первом этаже в читальном за-
ле и в моем кабинете. Можем 
принять до 50  человек  —  ме-
ста немного,  —  признает-
ся директор.  —  Но, несмотря 
на это, каждый выставочный 
проект, основа которого до-
кументы, архивные материа-
лы, стараемся дополнить музей-
ными предметами. В последнее 
время на открытиях аншлаг: го-
сти желают узнать малоизвест-
ные факты о жизни писате- 
лей, художников, артистов,  —   
с улыбкой говорит Елена Мака- 
ренко.

Ольга РОПОТ,  
фото Сергея ПОЖОГИ  

и из интернета

Интересно знать

 Фотоальбом семьи Максима Богдановича, архивы Ивана Шамякина  
 и Адама Мицкевича. Белорусскому государственному архиву-музею  
 литературы и искусства исполнилось 65 лет 

 В учреждении  
 проводят  
 групповые  
 бесплатные  
 экскурсии  
 по выставкам. Чтобы  
 попасть, достаточно  
 позвонить  
 и записаться.

ПОЛОЧнАя  
ДИСцИПЛИнА

Особо ценные
Архив-музей находится в здании 

костела бернардинцев  —  памят-
нике архитектуры барокко XVii  ве-
ка. Экскурсия началась с кабинета 
директора Елены Макаренко. Она 
показала особо ценные вещи и до-
кументы, хранящиеся в учреждении. 

— Фотоальбом ХiX-ХХ веков, ко-
торый принадлежал семье Мак-
сима Богдановича, вызывает ин-
терес у всех наших музеев. Дело 
в том, что Литературный музей 
Максима Богдановича создан в 
1980-е годы, а в наш архив-музей 
исследователи привезли альбом 
с фотографиями, как и остальные 
предметы семьи поэта, в начале 
1970-х, — говорит Елена Макарен-
ко. — У нас хранятся трубка Адама 
Богдановича, отца поэта, столовые 
приборы и посуда его семьи, а так-
же пуля, ранившая брата, Льва Бог-
дановича, в годы Первой мировой 
войны. 

Ценность представляет и до-
кументальное наследие археоло-
га, историка, священника Ивана 
Григоровича  —  основоположни-
ка белорусской археографии. В ру-
кописи второй части сборника «Бе-
лорусский архив древних грамот» 
1824 года содержатся копии архив-
ных документов консисторий 
(административно-совещатель-
ных органов), магистратов (со-
словных органов городского 
управления), поветовых судов 
Xiii — конца XVii века. В 1939 го-
ду ее обнаружил советский и 
российский историк профес-
сор Александр Преображен-
ский во время работы в Крас-
ноярском государственном 
архиве в составе коллек-
ции известного сибирско-
го купца и предпринимате-
ля Геннадия Юдина. В 1957-м 
Юдинскую коллекцию пере-
везли в Москву и переда-
ли в Центральный государствен-
ный архив литературы и искусства 
СССР (сейчас — Российский госу-
дарственный архив литературы 
и искусства. — Прим. авт.). В сен-
тябре 1960-го она поступила  
в БГАМЛИ.

— Первый том сборника изда-
ли в 1824 году в московской типо-
графии, а второй — лишь спустя 
200 лет. В 2025-м совместно с На-
циональной библиотекой удалось 
выпустить второй том издания «Бе-
лорусский архив древних грамот». 
Этот проект важен не только для 
нашей страны, но и для Российской 
Федерации,  —  показывает книгу 
директор учреждения. — Россий-
ская государственная библиотека 
(на тот момент — Государственная 
библиотека СССР имени В.  И.  Ле-
нина) основана в составе Мо-
сковского публичного музея и 
Румянцевского музея  —  круп-
ного собрания книг, рукописей, 
раритетных материалов графа 
Николая Румянцева. В  Румянцев-
ский кружок  —  неформальное 
объединение историков и архео-
графов, которые занимались сбо-
ром и публикацией исторических 
источников, — входил в том чис-
ле Иван Григорович. Граф помог 
исследователю получить обра-
зование, поддерживал его мате-
риально.

Московский район

С наступлением лета в 
учреждениях образо-
вания района откры-

лись 38 школьных лагерей, 
первая смена в которых про-
длится до 20 июня. Отдох-
нуть в них захотели более  
2 200 юных минчан. Ребятам 
постарше предложили со-
вместить каникулы с полез-
ной занятостью. В результа-
те 108 подростков 14-16 лет 
получили путевки в лагеря 
труда и отдыха. Чем занима-
ются дети, пока родители на 
работе, узнали, посетив лет-
ние отряды в СШ № 161.

Поле труда  
и отдыха

Варвара Загоровская из  
5 «Б» на футбольном поле 
приводит в порядок спор-
тивный газон. Сгребает не-
давно скошенную траву в 
небольшие стога, которые 
потом ее одноклассники со-
бирают в пакеты. 

— Мы на отработке. За-
нимаемся общественно 
 полезным трудом, — объяс-
няет девочка.

К нему приобщают уча-
щихся 5-8-х классов. Ре-
бята называют это прак-
тикой. После окончания 
учебных занятий учащиеся 
в течение недели по три 
часа в день благоустраи-
вают пришкольную терри-
торию. Это составная часть 
образовательного про- 
цесса.

— Нас учат трудиться, — 
смеется Варвара. — Когда 
повзрослеем, будем ходить 
на работу. Привыкаем. 

Часть стадиона ребята уже 
довольно шустро «причеса-
ли». А до этого делали гене-
ральную уборку классных 
 кабинетов.

По соседству с ними на 
улице отдыхают малыши 
из школьного лагеря. У них 
проходит спартакиада с тан-
цевальным флешмобом и 
водной эстафетой. Играет 
веселая музыка. Пятикласс-
ники с граблями и пакетами 
с травой то и дело погляды-
вают на этот беззаботный 
праздник лета. 

— Нет, мы им не зави-
дуем. Они ведь маленькие 
еще. У нас тоже всё лето впе-
реди. Я, например, поеду в 
загородный спортивный ла-
герь. Два года занимаюсь 
футболом, — рассказывает 
Варвара. 

Восьмилетняя Лиза Куль-
бицкая очень ждала ка-
никул. Сейчас отдыхает в 
школьном лагере. Говорит, 
что там ей очень нравит-
ся. Пока ее одноклассники 
соревнуются в спортивных 
состязаниях, она располо-
жилась на траве на уютном 
пледе, пьет воду, ест мо-
роженое, которое можно 
купить в школьном буфе-
те, и болеет за «своих» — 
команду «Чемпионы».

Режим дня у Лизы пример-
но такой: просыпается в 7 ут-
ра, приходит в свой отряд 
на зарядку, а потом завтрак  
и экскурсии. 

— Лето надо проводить с 
радостью. Пока хорошая по-
года — дышать свежим воз-
духом. Еще поняла: главное, 
что ты с друзьями, — заме-
чает девочка.

Спортивный 
интерес

На базе школы в этом году 
сформировали спортивный 
отряд для любителей футбо-
ла. Его посещают те, кто не 
может жить без мяча и поля. 

— Тренировки по не-
сколько часов в день. Для 
нас это отдых! — заявляет 
пятиклассник Арсений Пи-
сарьков. — Это лучше, чем 
сидеть дома с телефоном. И у 
меня есть цель — научить-
ся больше набивать мячом, 
поднять уровень мастерства.

— Мы не только за-
нимаемся, но и выезжаем 
на мероприятия. Были в ки-
но, батутном центре, играли 
в пляжный футбол. Отдыхаем 
командой. От того, как мы 
сплотимся, зависят и успехи 
в соревнованиях, — считает 
его товарищ по полю Роман 
Гусев.

Пока юные футболисты в 
поте лица выполняют упраж-
нения, оттачивая технику ве-
дения мяча, их наставник 
Ольга Кулак делится ориги-
нальными методиками тре-
нировки:

— Например, тренер 
футбольного клуба «Крас-
нодар», игроки которо-
го впервые за 17 лет стали 
чемпионами России, в про-
грамму подготовки юных 
спортсменов внедрил заня-
тия по танцам. Мы решили 
перенять этот опыт.

— Танцевать мальчиш-
кам, конечно, сложнова-
то, — улыбается хореограф 
Александра Левина. — Од-
нако они разучивают 
под музыку движения 
и комбинации на ко-
ординацию. В иг- 
ре им это очень 
по может.

Обед по 
расписанию

В СШ сформирован лагерь 
труда и отдыха, который по-
сещают пять подростков. Их 
трудоустроили в учрежде-
ние образования на ставки 
уборщиков подсобных поме-
щений.

— В таком лагере мож-
но хорошо заработать, — 
объясняет восьмиклассник 
Кирилл Бреднев. 

Ребята — незаменимые 
помощники в школьной сто-
ловой. Готовят обеденный 
зал к приему пищи. 

— Протираем столы, рас-
кладываем вилки и лож-
ки, разносим еду. Заняты в 
первой половине дня, за-
тем отдыхаем. Ни капли не 
жалею, что записался в этот 
отряд. Обещали зарплату от 
300 рублей. Хочу накопить 

на велосипед, — рас-
сказывает Кирилл.

Трудятся под-
ростки 15 дней, 
затем к обязан-
ностям при-
ступит новый 
 отряд.

КАнУтьКАнУть
в лето

 зачем футболистам уроки танцев,  
 и сколько можно заработать  
 в лагере труда и отдыха. Узнали,  
 как школьники проводят каникулы 

Материалы Юлии БУРДО,  
фото Ирины МАЛИНОВСКОЙ и из интернета

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Заместитель директора по воспита-
тельной работе Елена Гилько:

— К летней кампании готовимся зара-
нее. Изучаем запросы детей и родителей 
на организацию досуга. Очень популярен 
наш школьный лагер «Парус». В первую 
смену сформировали четыре отряда об-
щим количеством более 100 человек. Ребя-

та заняты полезным досугом, предусмотрены тихий час, сба-
лансированное питание, оздоровление, в том числе водные 
процедуры, солнечные ванны. Дети утром сдают мобильные 
телефоны и получают их обратно, когда уходят домой. Си-
деть в гаджетах им просто некогда. В первой половине дня 
воспитанники, как правило, выезжают на мероприятия в со-
циокультурные учреждения города. Уже были в Доме-му-
зее i съезда РСДРП, театре юного зрителя, встречались с 
писателем в музее Якуба Коласа, посещали пожарную часть. 

Школа не уходит 
на каникулы. 
Работают 
библиотека, 
комната 
общественных 
организаций, 
спортивный зал. 
Стало скучно 
дома — можно их 
посетить, даже 
если ребенок  
не записан  
в лагерь.

zz Школьные лагеря в районе станут 
работать в режиме четырех смен. Все-
го за лето их откроется 81. Кроме того, 
будут функционировать 33 лагеря труда и 
отдыха. Ребят трудоустраивают на ставки 
дворника, уборщика помещений на пери-
од отпусков основных работников. Такими 
видами каникулярной занятости планиру-
ют охватить более 3,5 тысячи юных жите-
лей Московского.

zz Не останутся без внимания де-
ти-инвалиды, дети с особенностями 
психофизического развития. В течение 
трех смен на базах Центра коррекционно-
развивающего обучения и реабилитации 
района и специальной школы № 11 будет 
действовать лагерь с дневным пребыва-
нием для 135 человек. На базе круглосу-
точного лагеря «Подорожник» в течение 
двух смен отдохнут 56 воспитанников спе-
циальной школы № 11 и детского дома № 3.

zz  Заработать деньги на каникулах 
можно не только в лагере труда и от-
дыха. Для подростков 14-17 лет орга-
низуют временную трудовую занятость. 
Ребята будут задействованы в школах и 
гимназиях в качестве подсобного рабоче-
го, оператора ЭВМ, столяра, рабочего зе-
леного строительства. В течение лета 547 
учащихся намерены благоустраивать тер-
ритории учреждений образования, ока-
зывать помощь в подготовке к новому 
учебному году. Не стоит забывать и о сту-
денческих отрядах, которые формирует 
БРСМ. В 2025-м в их составе планируется 
трудоустроить 332 молодых человека на 
ставки уборщика помещений, дворника, 
рабочего по комплексному обслужива-
нию здания.

zz  Юных отдыхающий примут пять за-
городный лагерей Московского. Это 
«Бригантина», «Подорожник», имени Гага-
рина, «Лесной огонёк», «Родничок». В них 
за лето предполагается оздоровить 5 040 
детей с использованием государственных 
средств.
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С этой целью и проводят 
рейды. В одном из них вме-
сте с сотрудниками РУВД, 

МЧС и ЖКХ Заводского района 
побывал наш корреспондент.

В хорошем 
состоянии

Внушительных размеров 
детская площадка в окруже-
нии пятиэтажек на улице Ан-
гарской. Стандартный набор 
игрового оборудования: каче-
ли, скамейки, горки, лестницы и 
несколько тренажеров. Новых 
комплексов нет, но всё в хоро-
шем состоянии  —  покраше-
но и отремонтировано. Заме-
тив людей в погонах, стайка 
ребятни собралась возле мо-
бильной группы. Участковый 
инспектор по делам несовер-
шеннолетних Заводского РУВД 
старший лейтенант милиции 
Марина Бондарь поинтересо-
валась у детей, как проходят 
летние каникулы. А потом на-
помнила об элементарных пра-
вилах безопасного поведения 
на дворовой площадке, а так-
же на улице, в парках и других 
местах. Рассказала и об ответ-
ственности за правонаруше-
ния как для подростков, так 
и для родителей. Затем к об-
щению подключился старший 
инспектор сектора пропаган-
ды и взаимодействия с обще-
ственностью районного отдела 
МЧС Елена Курочкина. В рамках 
акции «Безопасные каникулы» 
она в увлекательной и доход-
чивой форме объяснила прави-
ла безопасного отдыха на реках 
и водоемах, напомнила номе-
ра телефонов спасателей 101 и 
112. Встреча завершилась раз-
дачей памяток, наклеек, букле-
тов и общим снимком. 

Глаза и уши 
— В Год благоустройства с 

1  мая для лучшей организа-
ции отдыха детей реализуется 
республиканская межведом-
ственная программа «Забо-
та», — отметила Марина Бон-
дарь.  —  Сейчас с коллегами 
обследуем детские площад-
ки на дворовых территориях, 
проверяем состояние игро-
вых комплексов, проводим 
профилактические беседы с 
ребятами и их мамами и па-
пами. На моем администра-
тивном участке расположены 
многоквартирные дома на ули-
цах Ангарской, Байкальской 
и Герасименко, а также три 
школы, семь садиков 
и детская поли-
к л и н и к а .  

Как только выявляем недостат-
ки на детских площадках, фото-
графируем их и информируем 
коммунальную службу. За че-
тыре года кураторства этого 
участка удалось установить 
деловые отношения с руко-
водством ЖЭУ № 3 Заводского 
района, которое всегда реа-
гирует на обращения и устра-
няет все недочеты в кратчай-
шие сроки. Кстати, сегодня мы 

не  согласовывали с коммуналь-
щиками адреса для проведе-
ния рейда. 

— Я всего полгода в но-
вой должности, — при-
соединился к разговору 
заместитель директо-
ра районного ЖЭУ №  3 
Сергей Лепский.  —  Но 
уже хочу поблагодарить 
инспектора Марину Бон-
дарь и ее коллег. Они наши по-
стоянные помощники, дополни-
тельные глаза и уши, которые 
порой знают больше нас. Рай-
он непростой, застройка ста-

рая, зажатая панельками и 
высотками. Соблюсти здесь со-
временные стандарты по ав-

тостоянкам и детским 
площадкам затрудни-
тельно. Довольствуем-
ся тем, что есть. Одна-
ко содержим дворовые 
территории и игровые 
комплексы в пригляд-
ном виде. Мастера их 

ежедневно осматривают, про-
веряют целостность оборудо-
вания и его износ. При необхо-
димости быстро ремонтируем, 
подкрашиваем. К слову, на-
шу игровую площадку у дома 
№  86 на Ангарской по итогам 
конкурса 2024  года признали 
лучшей в столице. Возле дома 
№ 92 на улице Нестерова в ско-
ром времени установим игро-
вой комплекс. Средства на обо-
рудование внесли в том числе  
жильцы. 

Со всей душой
В аналогичном формате 

проходят встречи мобильной 
группы с детьми и подрост-
ками во дворах дома № 20 на 
улице Ангарской и № 62 на 

Байкальской. Вернулись к ма-
шине через территорию сред-
ней школы № 109, где мальчики 
и девочки занимались благо-
устройством и прополкой ра-
стительности. 

— С руководством этого и 
других учебных заведений у 
нас тоже налажено плодотвор-
ное сотрудничество, — продол-
жила Марина Бондарь. — Всегда 
идут навстречу, помогают орга-
низовывать профилактические 
мероприятия. Конечно, работать 
с подрастающим поколением 
нелегко и нам, и педагогам, по-
скольку многие из ребят лю-
бят проводить немало време-
ни в смартфонах и компьютерах. 
Неудивительно, что в молодеж-
ной среде возросло число ки-
берпреступлений. Тем не ме-
нее к каждому ребенку нужен 
подход. Особенно это касается 
трудных подростков, совершив-
ших правонарушения. Но если к 
своему делу подходишь профес-
сионально и с душой, с ними по-
лучится поладить. Четыре года 
назад около 50  моих подопеч-
ных были на учете в ИДН, сей-
час таких только 13.

Константин БЕЛОУС,  
фото автора

МАЛ МАЛА БОЛьШе
 Как различные службы помогают сделать летний досуг детей в городе безопасным 

н а обслуживании ЖКХ За-
водского района нахо-

дятся 713  детских игровых 
площадок. Это 4  024 еди-
ницы детского игрового и 
спортивного оборудова-
ния, из них 314  комплек-
сов. На 2025  год заплани-
ровано выполнить ремонт и  
окраску 1 263 единиц, про-
извести замену 217 единиц 
оборудования, из них 39 
комплексов.

Люди и время

 Автор знаменитой на весь мир музыки из фильма «Мой ласковый  
 и нежный зверь» и сотен других произведений не раз сотрудничал  
 с минской киностудией и часто бывал в Беларуси 

Михаил КОСТАЛЬЦЕВ

Дружок 
«удружил»

Удивительно, что вальс из 
фильма Эмиля Лотяну по повести 
Антона Чехова «Драма на охоте» 
Евгений Дога написал в 1978-м на 
скорую руку. Точнее, разговор о му-
зыкальном произведении с поста-
новщиком произошел за полгода до 
съемок, однако композитору всё не 
удавалось заняться его созданием. 
Поэтому однажды Лотяну в 12-м ча-
су ночи пришел в гости к Евгению и 
поставил ультиматум: «К утру музыка 
должна быть готова». Пришлось под-
чиниться. А еще через день снимали 
сцену свадьбы Ольги Скворцовой, где и 
звучит вальс. Дога долго не верил в по-
тенциал сочиненного. А в 2014-м ЮНЕСКО 
признала эту мелодию одним из главных 
музыкальных шедевров XX века наряду с 
тремя другими произведениями мировых 
знаменитостей. Она звучала на церемонии 
открытия Олимпиады-80 в Москве и на от-
крытии Игр-2014 в Сочи. Между двумя со-
бытиями — десятилетия. Произошли суще-
ственные исторические изменения, а вальс 
оказался неподвластен времени.

Евгений Дмитриевич родился в 1937 году в 
деревне Мокре, которая ныне находится на 
территории Приднестровья. Отец привез Же-
ню в 1-й класс на вороном коне, на зависть 
мальчишкам. Потом был мобилизован, погиб 
на фронте. Мать пыталась прокормить и вос-
питать сына. Семья часто голодала. Время было 
непростым. Однако Евгения спасала музыка. Он 
с удовольствием помогал сельскому оркестру, 
даже изобретал и выпиливал для него уникаль-
ные инструменты. Мама противилась увлечению 
подростка. Музыкант, полагала она, не хлебная 
профессия. Но в 14 лет, после 7-го класса, юноша 
собрался поступать в музыкальное училище по 
классу виолончели в Кишинёв. Мать продала не-
которые семейные вещи, наскребла денег на би-
лет и питание на первое время. В столицу Мол-
давии Дога прибыл из села с двумя приятелями. 
Друзья сразу угодили в милицию  —  показались 
стражам порядка подозрительными. Пока разби-
рались, стемнело. Сторож не пустил в училище. Но-
чевали под лестницей. К ним прибился пес Дру-
жок. Через два года собака «оправдала» кличку, 
«удружив» ребятам. Во время экзамена парни че-
рез окно пытались поднять на 2-й этаж на нитках 
шпаргалки. Дружку они чем-то приглянулись. Он 
их цапнул и сжевал!

Директор училища Давид Гершфельд сразу раз-
глядел искру в юном даровании без начального 
музыкального образования. Даже приютил его в 
своей квартире, пока Евгений не получил место 
в общежитии. 

Взаимная 
помощь

До фильмов «Табор уходит в не-
бо» (1976) и «Мой ласковый и неж-
ный зверь» (1978) Лотяну и Дога 
жили в Кишинёве и делали карти-
ны в основном для местной студии. 
Но после успеха вышеупомянутых 
лент обоих пригласили работать в 
Москву на постоянной основе, да-
ли им квартиры. Кроме столичных 
киностудий композитора пригла-

шали писать для кино в 
Украину, Латвию, другие 
республики. 

Не обошел сторо-
ной маэстро и «Бела-
русьфильм». В 1985 го-
ду вышла картина   
«С юбилеем подо-
ждем» с Кириллом 
Лавровым в главной 

роли. Сюжет, увы, производствен-
но-сельскохозяйственный, одна-
ко драматизма в нем хватает. Дога 
познакомился и даже сдружился 
с некоторыми нашими режиссе-
рами. Когда в начале 1990-х на мно-
гих кинофабриках бывшего СССР 
начался коллапс, на минской кино-
студии, будто по инерции, продол-
жали снимать картины. Сперва с его 
музыкой свет увидела лента «Без 
улик» (1992), в которой девушка 
приезжает в санаторий отомстить 
своему обидчику. В главной ро-
ли  —  Донатас Банионис. А через 

год Виктор Туров решил создать 
реквием по Чернобыльской траге-
дии — фильм «Черный аист». В цен-
тральной роли — Борис Невзоров. 
Мелодии писал Евгений Дмитрие-
вич. На 2-м кинофоруме «Золотой 
Витязь» в 1993-м картина получи-
ла призы «За режиссуру» и «За му-
зыку». Почти сразу после этого вы-
шла комедийная драма Михаила 
Пташука «Кооператив «Политбю-
ро», или Будет долгим прощание» 
с музыкальным подстрочником 
Доги. В ленте снялись такие звез-
ды, как Алексей Петренко, Ми хаил 
Ульянов, и другие. Фильм полу-
чил семь призов на международ-
ных фестивалях. Так что заметный 
этап своего творчества мастер 
посвятил Минску и белорусскому  
кино.

Создателя волшебных мелодий 
Евгения Дмитриевича Доги не ста-
ло 3 июня 2025-го. Он скончался на 
89-м году жизни. 

трагедия  
на взлёте

Карьера развивалась стреми-
тельно. В 1955  году Дога поступил 
в кишиневскую консервато-

рию. В 1957-м его «Новогодняя пес-
ня» прозвучала по радио, а местная 
оперная дива Мария Биешу испол-
нила на телевидении композицию 
«Белый цветок сада», написанную Ев-
гением. Он стал музыкантом оркест-
ра на кишиневском радио. Будущее 
казалось радужным.

И вдруг с лучилась траге-
дия. У 23-летнего молодого чело-
века полностью парализовало руку. 
Неврология тогда была не так раз-
вита, и врачи не могли найти причи-
ну. О карьере виолончелиста можно 
было забыть. А ведь учеба по клас-
су этого инструмента завершилась. 
Подобное способно сломать во-
лю. Но Дога решил: если не может 
играть музыку, то будет ее сочи-
нять. Второй раз поступил в кон-
серваторию, теперь по классу 
композиции. Учился создавать ор-
кестровки. Написал учебник для 
студентов. Преподавал в родном 
училище. Сочинял симфониче-
ские поэмы, музыку к спектак-

лям, кантаты для детского исполне-
ния, симфонии, сюиты. Всех жанров 
не перечесть. 

Чувствительность руки позже вер-
нулась, однако Евгений уже не мог 
играть на постоянной основе, увлек-
ся сочинительством. Беда открыла в 
нем настоящего маэстро и теоретика 
музыки. Привела на эстраду. Его пес-
ни исполняли Эдита Пьеха, София Ро-
тару, Алла Пугачёва. И конечно, дала 
толчок писать для кино. Ведь, буду-
чи здоровым, играя в оркестре, га-
стролируя с ним, Евгений вряд ли на-
шел бы время писать мелодии для 
фильмов в таком количестве. Пер-
вым стала молдавская комедия «Ну-
жен привратник» (1968). Примеча-
тельно, что это дебютная лента и для 
актера Михая Волонтира. А потом До-
га украсил своей музыкой более 150 
картин. Вот только некоторые из них: 
«Гонки по вертикали» (1982), «Одино-
ким предоставляется общежитие» 
(1983), «Валентин и Валентина» (1985), 
«Благословите женщину» (2003). 

ВАЛьС ВеКА

 

Эмиль Лотяну и Евгений Дога
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В 1970 году Михаил Жванецкий написал для Аркадия Райкина 
миниатюру «В Греческом зале». Зрители разобрали моно-
лог на цитаты. Ушла в народ и эта. Увидев, что средневеко-

вый рыцарь набит современными опилками, главный герой 
возмущенно произносит: «Дурят нашего брата, ох и дурят!» 
За прошедшие полвека ничего не изменилось. О двух слу-
чаях, когда население попытались надурить, расска-
зали в  Региональном обществе защиты потребите-
лей (РОЗП).

Потребительский клуб

РыцАРь С ОПИЛКАМИ

Олег ПАХОЛКИН, фото из интернета

ж и те ль 
М и н -

с к а  п р и о б -
рел в  частной 

фирме ноу тбук . 
Проверить работо-

способность гаджета 
на месте покупки про-

давцы не смогли. Аккуму-
лятор разрядился, а электро-

розетки под рукой не оказалось. 
Молодое растущее предприятие,  

бывает.
— Самому покупате-

лю было не до весе-
лья, — продолжает 
собеседница. — Уже 
дома после заряд-
ки батареи выяс-
нилось, что в 
ноутбуке отсут-
ствует программ-
ное обеспечение. Со-
гласно техописанию 
должно иметься, но 
по факту его не устано-
вили. Минчанин пригла-
сил знакомого айтишника, 
тот пощелкал клавиату-
рой, после чего огорошил:  

модель не 
та, что за-

казывали. Эта 
классом пониже 

и стоит дешевле. 
Покупатель по теле-

фону высказал претен-
зии службе техподдерж-

ки магазина и попросил 
выдать ноутбук, соответству-

ющий заказу. Однако она была 
также молодой и растущей — ис-

комой модели на складе не ока- 
залось.
К чести компании, Книгу замечаний и 

предложений она завела. Рассерженный 
покупатель вписал в нее все накопившие-
ся замечания и предложения, потребо-
вал отдать либо нормальный гаджет, либо 
деньги, а заодно компенсировать мораль-
ный вред. Фирма игнорировать написан-
ное не стала, ответ с  полным отказом в 
требованиях распечатала и прислала по 
почте. 

— И, как в предыдущем случае, по-
страдавший обратился к вам?

— Да, и мы защищали его интересы 
в  суде. Попытка продать покупателю не 
пойми что обошлась ответчику доста-
точно дорого. Договор расторгли, ноут-
бук вернули недобросовестному про-
давцу, а деньги  —  подзащитному, ему 
же компенсировали моральный вред. 

При этом фирму еще и наказа-
ли штрафом в размере 100 % 

суммы, присужденной су-
дом в  пользу истца. От-

ветчику также вменена 
обязанность оплатить 
госпошлину и расхо-
ды, понесенные об-
щественными защит-

никами. 

И ндивидуальный предпринима-
тель торговал электросамока-

тами. Вещь хорошая. Проблема толь-
ко в  том, что, организуя 
продажи, он создал и схему 
платежей, о  которой поку-
патели не догадывались.

— За правовой помо-
щью к нам обратились 
сразу две минчанки, по-
страдавшие от действий 
упомянутого ИП, — расска-
зывает юрисконсульт РОЗП Анаста-
сия Рудак.  —  Самокаты они приоб-
ретали порознь и даже с разбежкой 
во времени, но в ситуации оказались 
одинаковой. А произошло следующее. 
Товарами предприниматель торговал 
в рассрочку. Во всяком случае, соот-
ветствующая информация на его сай-
те имелась. Наши подзащитные с та-
ким способом покупки согласились, 
хотя по факту заключили кредитный 
договор.

— Как так получилось? Невни- 
мательно прочли условия?

— Повторюсь, предприниматель 
указывал, что реализует технику в рас-
срочку. Об отличиях ее от кредита уже 
столько говорилось, но напомню. По-
купая в рассрочку, вы забираете товар 
сразу, а рассчитываетесь по частям. 
Можете, конечно, не платить, само-
кат-то уже у вас, однако тогда про-
давец подаст на вас в  суд, напишет 
заявление в милицию, испортит вам 
кредитную историю, биографию и так 
далее. В общем, крупные неприятно-
сти вам гарантированы. Но самому 
продавцу эта борьба также не нужна. 
Ему предпочтительнее предложить 
вам кредит. Тогда покупку оплачивает 
банк, который и несет все риски. 

— А минчанки в такой подмене 
не разобрались…

— Вот именно. Опомнились, когда 
платежи, как они думали, по рассроч-
ке, оказались выше ожидаемых. Ведь 
банки бесплатно не рискуют, начис-
ляют проценты. Высчитав, что конеч-
ная стоимость самокатов с лихвой 
превысит рыночную, наши буду-
щие подзащитные потребовали 
расторгнуть договоры и вер-
нуть им деньги, включая 
гонорары банку. Пред-
приниматель затаил-
ся, письменные пре-
тензии, высланные 
в его адрес, вер-
нулись с по- 
меткой «за 
н е в о с -

требованием». Меж тем время шло, 
банк требовал оперативного погаше-
ния кредитов и процентов.

— Уже догадываюсь, что по-
страдавшие обратились к вам.

— Да. Дело, если разобраться, было 
несложным. Этой же мысли придер-
живался нанятый предпринимателем 
адвокат. Он представлял интересы от-
ветчика в суде и как профессиональ-
ный участник спора понял, что имеет 
место явное нарушение прав потреби-
телей, а именно: не предоставление 
полной и достоверной информа-
ции о стоимости и порядке рас-
чета за товар. Адвокат пред-
ложил мировую, наши 
подзащитные не воз-
ражали. По условиям 
соглашения, само-
каты остаются у 
них, предпри-
ниматель со-
размерно 
у м е н ь -

шает цену техники до рыноч-
ной, и, как вишенка на тор-
те, выплачивает минчанкам 
по 200  рублей компен-
сации за моральный 
вред. Ответчик также 
воз мещает расхо- 
ды  обществен- 
ных защит-
ников. 

СЛУЧАЙ В
ТОРОЙ. К

ОТ В
 М

ЕШ
КЕ

СЛУЧАЙ П
ЕРВы

Й. Р
АССРОЧКА И

 К
РЕДИТ

 Как не нужно покупать электросамокаты,  
 и что таит в себе не проверенный  

 в магазине ноутбук 

Колесо обозрения

Д вадцать седьмого мая 
Президент подписал 
указ, который вносит 

изменения в указ об упорядо-
чении работы автомобильных 
стоянок и автомобильных пар-
ковок.

— Предыдущий документ, ре-
гламентирующий работу стоя-
нок и парковок, был принят в 
2006 году. Исходя из новых реа-
лий жизни потребовалась его 
корректировка, — поясняет ге-
неральный директор государ-
ственного объединения «Гара-
жи, автостоянки и парковки» 
Андрей Зырянов.  — Согласно 
новому указу исключается обя-
зательное условие по оснаще-
нию платных парковок устрой-
ствами по учету времени и 
расчету платы, а также техни-
ческими средствами, препят-
ствующими выезду транспорт-
ного средства с территории в 
случае невнесения средств. На 
открытых парковках контроль 
за оплатой обеспечит специ-
альная техника.

Документ также уточняет 
условия организации и содер-
жания автомобильных парко-
вок, за пользование которыми 
будет взиматься плата. Со-

гласно статистике, сегодня их 
исправно оплачивают око-
ло половины владель-
цев машин. В дальней-
шем, когда система 
контроля заработает, 
это количество должно 
увеличиться.

— Порядок работы ав-
томобильных парковок и 
стоянок, а также взимания пла-
ты за них определит Совет Ми-
нистров, — обращает внимание 
собеседник. — То есть Совмин 
уполномочен подготовить  
постановление, согласно кото-
рому будут определены пол-
номочия, введены порядок и 
ответственность за неуплату. 
Предложения разработаны и пе-
реданы в Министерство жилищ-
но-коммунального хозяйства.

По словам Андрея Зыряно-
ва, полномочия на определе-
ние мест и размещение плат-
ных автомобильных парковок 
передадут местным органам 
власти. Запланировано введе-

ние дифференцированных та-
рифов в зависимости от спро-

са. Возможно, определят 
их по времени суток.

— Будет вводиться 
либо ответственность, 
либо повышенная пла-
та за несвоевремен-
но оплаченную пар-
ковку, — подчеркивает 

собеседник. — Причем взыска-
ние средств планируют осуще-
ствлять в судебном порядке.

Перечень транспортных 
средств, с которых не взимают 
плату при размещении на ав-
топарковке:
zz оперативного назначения —  

при выполнении сотрудниками 
уполномоченных государствен-
ных органов (организаций) воз-
ложенных на них задач и функ-
ций;
zz используемые в целях обес-

печения обороноспособности, 
правопорядка, ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, оказа-
ния медицинской, в том числе 

скорой помощи, и проведения 
санитарно-противоэпидемиче-
ских мероприятий;
zz национального оператора 

почтовой связи, осуществля-
ющего перевозку и доставку 
(вручение) почтовых отправ-
лений и печатных средств мас-
совой информации;
zz оператора автомобильной 

парковки и организаций, осу-
ществляющих ее обслуживание;

zz принадлежащие организа-
циям системы Министерства 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, при выполнении работ 
на территории автомобильной 
парковки или в непосредствен-
ной близости.

Также плату не будут взимать 
на парковках, расположенных 
на рынках, возле торговых то-
чек и объектов социально-куль-
турного назначения в грани-
цах, определенных местными 
исполнительными и распоря-
дительными органами.

В 2024  году в Беларуси около 71  ты-
сячи граждан обратились в эк-

заменационные подразделения для 
получения водительского удостовере-
ния. С первой попытки сдали теорию 
58 % кандидатов, а практический экза- 
мен — 35 %. 

Столь неутешительную статистику 
на заседании Постоянной комиссии по 
обеспечению безопасности дорожного 
движения при Совете Министров озву-
чил начальник главного управления ГАИ 
МВД Виктор Ротченков. В Госавтоинспек-
ции такой уровень получаемых знаний 
и навыков считают недостаточным. При 
этом немало нареканий на качество об-
учения поступает от самих выпускников  
автошкол. 

Всё это, как отмечалось в ходе засе-
дания, требует принятия мер для по-
вышения качества оказываемых услуг 
по подготовке водителей. Для решения 
проблемы МВД выступает с инициативой 

определить конкретный перечень усло-
вий, при которых действие сертифика-
та о соответствии учебной организации 
может быть приостановлено или отме-
нено (прекращено). Также есть предло-
жение рассмотреть вопрос о внесении 
изменений в единые программы под-
готовки водителей. В частности, увели-
чить количество часов обучения навы-
кам вождения с 50 до 70 и расширить 
практику использования интерактивных 
обучающих тренажеров.

Между тем с 8 апреля изменился поря-
док приема квалификационных экзаме-
нов на право управления механическим 
транспортным средством. 

Согласно новой инструкции при нали-
чии водительского удостоверения кате-
гории В граждане допускаются к сдаче 
практического экзамена на право управ-
ления транспортным средством катего-
рии С только в условиях реального до-
рожного движения в населенном пункте. 
Площадка в этом случае отменяется. Ес-
ли в правах имеется категория С, а че-
ловек дополнительно получает катего-
рию В, практический экзамен принимают 
только в условиях дорожного движения.

Бывает, что граждане прошли об-
учение одновременно на категории 
b и C. Практические экзамены в этом 
случае сдаются на учебных машинах 
соответствующих категорий (на ав-
тодроме  —  на учебном транспор-
те категории b, в условиях дорожного 
движения в населенном пункте  —  на 
учебной машине категории C или наобо-
рот, причем на выбор экзаменуемого).  
Практический экзамен на право управ-
ления транспортным средством кате-
гории D принимают только в условиях 
дорожного движения в населенном 
пункте, на категории ВЕ, СЕ и De  —   
на автодроме.

Материалы Игоря ГОЛОДА, фото Ирины МАЛИНОВСКОЙ и из интернета

В 2025 году в столице зоны плат-
ной парковки начали обозна-

чать синей прерывистой разметкой. 
Первыми участками, определен-
ными таким образом, стали улицы 
Академическая, Платонова, Киселё-
ва. По данным ГАИ ГУВД Мингорис-
полкома, синяя разметка появится 
во всех районах столицы. Ее нане-
сут на всех участках с платными пар-
ковками вдоль проезжей части. Так 
водители смогут легко определить 
разрешенное для стоянки место.

СтОять ПО ПРАВИЛАМ

ПРАВО нА ПРАВА

Сегодня в ведении 
гособъединения  
«Гаражи,  
автостоянки  
и парковки»  
76 платных парковок 
на 5 784  
машино-места.  
Из них 8 парковок  
на 667 машино-мест 
закрытого типа. 

 теоретический экзамен с первой попытки сдают примерно  
 60 % выпускников автошкол. Как улучшить качество  
 подготовки будущих водителей 

С 8 апреля практический экзамен 
после окончания срока лише-

ния водительских прав принимают 
в условиях дорожного движения 
в населенном пункте на учебной 
машине категории b. При этом эк-
замен на автодроме отменяется. 
Зато остается теоретическое ис-
пытание.

 Какие изменения  
 ожидаются  
 в работе  
 автомобильных  
 парковок 

С 26 мая в Минске две ав-
томобильные парковки 

стали платными. Одна распо-
ложена в границах улиц Вок-
зальной, Дружной и переулка 
Линейного. Стоимость  —  
2 рубля в час. Использование 
абонементов здесь не пред-
усмотрено. Вторая парков-
ка  — на улице Чапаева  — 
платная в будни с 9:00 до 
18:00. Тариф — 1 рубль в час. 
Для этой зоны есть возмож-
ность приобретения або-
немента.
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отчета об ОВОС по объекту «Модернизация здания склада, расположенного 
по адресу: г. Минск, ул. Передовая, 6»

Заказчиком планируемой хозяйственной деятельности 
выступает ООО «ДРУ 789».

Юридический адрес: 223232, Минская обл., г. Червень, 
ул. Минская, 71-5, тел. +375 29 303-00-22.

Почтовый адрес: 220138, г.  Минск, ул.  Полярная,  54, 
тел. +375 29 303-00-22.

Разработчик отчета об ОВОС: Институт природопользо-
вания НАН Беларуси, г. Минск, ул. Ф. Скорины, 10, тел. +375 
17 263-88-84.

Обоснование необходимости и описание плани-
руемой хозяйственной деятельности

Планируемая деятельность заключается в создании объ-
екта по переработке отходов. Планируются следующие 
направления обращения с отходами: получение щебня 
вторичного в соответствии с ТУ by 191644937.000-2021; по-
лучение материалов вторичных природного происхожде-
ния по ТУ by 191644937.001-2021; получение асфальтогра-
нулята по ТУ by 191644937.002-2021; переработка пищевых 
отходов на установке rnATURe с получением компоста.

Информация о месте размещения планируемой 
хозяйственной и иной деятельности

Проектируемый объект располагается по адресу: 
г. Минск, ул. Передовая, 6.

Сроки проведения общественных обсуждений и 
направления замечаний и предложений по отчету 
об ОВОС

Дата начала общественных обсуждений: 10.06.2025. Дата 
окончания общественных обсуждений: 10.07.2025.

Информация о том, где можно ознакомиться с от-
четом об ОВОС и куда направлять замечания и пред-
ложения по отчету об ОВОС 

С отчетом об ОВОС в электронном виде можно озна-
комиться на официальном сайте администрации Парти-
занского района г.  Минска https://part.gov.by в разделе 
«Общественные обсуждения». На бумажном носителе — 
в администрации Партизанского района г. Минска по ад-
ресу: г. Минск, ул. Захарова, 53, отдел городского хозяй-
ства администрации. Контактное лицо: начальник отдела 
городского хозяйства администрации Партизанского рай-
она г.  Минска Сорокина Виктория Витальевна, тел. +375 
17 374-47-44, электронная почта: рart.gorhoz@minsk.gov.by.

Замечания и предложения по отчету об ОВОС мож-
но направлять в администрацию Партизанского района 
г. Минска посредством почтовой связи по адресу: 220088, 
г. Минск, ул. Захарова, 53, а также с использованием элек-
тронных средств связи (рart.gorhoz@minsk.gov.by). Кон-
тактное лицо: начальник отдела городского хозяйства ад-
министрации Партизанского района г. Минска Сорокина 
Виктория Витальевна, тел. +375 17 374-47-44, электронная 
почта: рart.gorhoz@minsk.gov.by.

Местный исполнительный и распорядительный 
орган, ответственный за принятие решения в от-
ношении хозяйственной деятельности

Администрация Партизанского района г.  Мин-
ска: 220088, г.  Минск, ул.  Захарова,  53, тел. +375 17 
360-60-13, электронная почта: admpart@minsk.gov.by, 
сайт https://part.gov.by.

Сроки и порядок направления заявления о необ-
ходимости проведения собрания по обсуждению 
отчета об ОВОС и заявления о намерении прове-
дения общественной экологической экспертизы

Заявление о необходимости проведения собрания 
по обсуждению отчета об ОВОС в течение 10 рабочих 
дней с даты начала общественных обсуждений в срок с 
10.06.2025 по 23.06.2025 (включительно) можно направ-
лять в администрацию Партизанского района г. Минска 
посредством почтовой связи по адресу: 220088, г. Минск, 
ул. Захарова, 53, а также с использованием электронных 
средств связи (рart.gorhoz@minsk.gov.by). Контактное 
лицо: начальник отдела городского хозяйства админи-
страции Партизанского района г. Минска Сорокина Вик-
тория Витальевна, тел. +375 17 374-47-44, электронная 
почта: рart.gorhoz@minsk.gov.by.

Заявление о необходимости проведения обществен-
ной экологической экспертизы в течение 10  рабочих 
дней с даты начала общественных обсуждений в срок 
с 10.06.2025 по 23.06.2025 года (включительно) можно 
направлять Заказчику — ООО «ДРУ 789». 

Юридический адрес: 223232, Минская обл., г. Червень, 
ул. Минская, 71-5, тел. +375 29 303-00-22.

Почтовый адрес: 220138, г.  Минск, ул.  Полярная,  54, 
тел. +375 29 303-00-22.

Контактное лицо: специалист по охране окружающей 
среды Свирский Михаил Сергеевич, электронный адрес: 
dru-789@yandex.by, тел. +375 29 914 39 99.

Заявления, поданные после указанных сроков, рас-
сматриваться не будут.

В случае обращения граждан и юридических лиц о 
необходимости проведения собрания по обсуждению 
отчета об ОВОС проведение этого собрания будет на-
значено не ранее чем через 25 календарных дней с да-
ты начала общественных обсуждений и не позднее дня 
их завершения. Дата и место его проведения будут со-
общены дополнительно.

Место и дата опубликования уведомления
Уведомление о проведении общественных обсужде-

ний опубликовано 10.06.2025 в газете «Минский курь-
ер», в электронном виде — 10.06.2025 на сайте адми-
нистрации Партизанского района г.  Минска в разделе 
«Общественные обсуждения».  ООО «ДРУ 789». УНП 191644937

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБщЕСТВЕННых ОБСУжДЕНИй

градостроительного проекта детального 
планирования

Наименование объекта обще-
ственного обсуждения  —  «Градо-
строительный проект детального 
планирования территории в гра-
ницах ул.  Даумана  —  просп.  Ма-
шерова  —  просп.  Победите-
лей — пер. Канатного». 

Заказчик  —  комитет архитекту-
ры и градостроительства Мингор-
исполкома.

Ра з р а б от ч и к  п р о е к т а   —
УП «МИНСКГРАДО».

Объектом проектирования явля-
ется территория площадью 20,0  га, 
ограниченная на востоке улицей 
Даумана, на юге проспектом Маше-
рова, на западе проспектом Побе-
дителей, на севере переулком Ка-
натным.

Общественное обсуждение со-
стоится с 19.06.2025 по 03.07.2025 
с 8:45 до 18:00. Материалы по про-
екту будут представлены в фойе 
1-го  этажа здания администрации, 
а также на сайте администрации  

www.centr.minsk.gov.by в  рубрике 
«Общественные обсуждения».

Организатором общес твен-
ного обсуждения выступает ад-
министрация (почтовый адрес: 
220004, г.  Минск, ул.  Мельникай-
те,  6, тел. +375  (17)  236-39-96, факс: 
+375 (17) 215-11-10).

Замечания и предложения в 
письменной форме с пометкой «об-
щественные обсуждения» будут на-
правляться с 19.06.2025 по 03.07.2025 
включительно по адресу: 220004, 
г. Минск, ул. Мельникайте, 6.

Итоги проведения общественного 
обсуждения будут подведены комис-
сией после рассмотрения замечаний 
и (или) предложений участников об-
щественного обсуждения в случае 
поступления таковых и на заседа-
нии архитектурно-градостроитель-
ного Совета при главном архитекто-
ре города Минска. Состав комиссии 
определен распоряжением админи-
страции.

УВЕДОМЛЕНИЕ ОБ ОБщЕСТВЕННОМ 
ОБСУжДЕНИИ

УП «Минсккоммунтеплосеть»
Ул. Академика Купревича, 1 к. 1, 1 к. 2, 1 к. 3, 1 к. 4, 1 к. 5, 2, 2 к. 1, 2 к. 2, 2 к. 3, 2 к. 4, 

3, 3 к. 2, 3в, 4, 5 к. 1, 5 к. 2, 5 к. 3, 5 к. 4, 5 к. 5, 5 к. 6, 7, 8 к. 2, 10, 12, 14, 16, 18; пр. Не-
зависимости, 164, 168 к. 1, 168 к. 2, 168 к. 3, 170, 172, 174, 176, 178, 180, 182; ул. Ники-
форова, 2, 3, 4, 5, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 21, 22, 23, 25, 27, 29, 31, 33, 35, 
37, 39, 41, 43, 45, 49, 51; Программистов, 3, 9, 11; Руссиянова, 1, 3 к. 1, 3 к. 2, 3 к. 3, 4, 5 
к. 1, 5 к. 2, 5 к. 3, 6, 7, 7 к. 1, 7а, 8, 9, 10, 11, 12, 13а, 13 к. 1, 13 к. 2, 13 к. 3, 13 к. 4, 14, 15, 15 
к. 2, 16, 17, 18, 21, 21а, 21в, 23, 24, 25, 26, 27 к. 1, 27 к. 2, 27 к. 3, 28, 29 к. 1, 29 к. 2, 30 к. 1, 
30 к. 2, 32 к. 1, 32 к. 2, 36, 42, 44, 46, 48, 50, 51, 52, 54; Стариновская, 2, 4; Ф. Скорины, 
34, 36, 37, 38, 39, 39а, 40, 41, 41а, 41Б, 43, 43а, 44, 45, 45а, 46, 47, 50, 51, 51Б, 52; Шугае-
ва, 3 к. 1, 3 к. 2, 3 к. 3, 3 к. 4, 7, 9, 11, 13 к. 1, 13 к. 2, 13 к. 3, 15 к. 1, 15 к. 2, 17 к. 1, 17 к. 2, 
17 к. 3, 17Б, 19 к. 1, 19 к. 2, 19 к. 3, 21, 21 к. 1, 21 к. 2, 23 к. 1, 23 к. 2, 25, 27.

Филиал «Минские тепловые сети» РУП «Минскэнерго»
Ул. Подлесная, 83; Ф. Скорины, 6Б, 8 к. 1, 8 к. 2, 10, 12, 13, 14, 15, 16, 16а, 20, 24.

ОтКЛюЧенИе ГОРяЧей  
ВОДы С 11 Июня

РеКОРДы 
И тРОФеИ

 Серебро белорусских «пляжников»  
 на чемпионате мира, 100-й титул  
 Джоковича и историческая победа  
 «ПСж» в Лиге чемпионов.  
 Что происходило в мире спорта в мае 

Денис ГОЛУБ, фото из интернета

Клюшкой  
по шайбе

Сборные Беларуси и России 
вновь пропустили чемпионат 
мира по хоккею  —  санкции 
продолжаются. Чем запомни-
лось первенство 2025  года? 
Неожиданных поворотов хва-
тало. Так, сборная Канады по-
кинула турнир на стадии 1/4 
финала впервые за 11  лет. 
Главные фавориты опросто-
волосились в дуэли с серед-
нячком — датчанами (1:2). 

Чемпионом стала дружина 
из США, переигравшая в фина-
ле швейцарцев (1:0). Любопыт-
но, что золотые медали на пер-
венстве планеты американцы 
последний раз брали 65  лет 

назад. Долгожданную побе-
ду принес самый молодой 
состав на турнире. Средний 
возраст хоккеистов — 24,5 го-
да. Самой возрастной коман-
дой ЧМ-2025 оказалась Дания 
(30,1  года), занявшая четвер-
тое место. Чех Давид Пастр-
няк возглавил список бомбар-
диров (15 очков), а его партнер 
по команде Роман Червенка в 
39 лет стал третьим по этому 
показателю (14). К слову, Чер-

венка лидирует по результа-
тивности на чемпионатах ми-
ра в XXi веке — набрал на них 
в сумме 91 очко.

Третье место заняли шведы, 
победившие в матче за брон-
зовые медали датчан (6:2). 
Две худшие команды тур-
нира  —  Казахстан и Фран-
ция  —  вылетели в дивизи-
он 1A. На чемпионате мира в 
2026-м их заменят Италия и 
Великобритания.

Красивый рубеж
Сильные руки Новака Джоковича дотянулись-

таки до очередного рекорда — в активе титу-
лованного теннисиста 100 выигранных турни-
ров. Округлил цифру серб на соревнованиях в 
Женеве. В сверхнапряженном финале 38-лет-
ний спортсмен сломил сопротивление Хубер-
та Хуркача из Польши (5:7, 7:6, 7:6). Матч длился 
более трех часов. 

Казалось бы, вели-
кий момент, 100-й ти-
тул, но Джокович был 
спокоен как удав. По-
сле победного розы-

грыша не выдал ни 
единой эмоции. 

На рукопожатие 

шел хмурым и, только пожимая руки, улыбнул-
ся сопернику, подбодрил его.

Новак не выигрывал титулов после триумфа 
на Олимпиаде в Париже в августе 2024-го. По-
говаривают, что один из самых возрастных иг-
роков первой сотни мирового рейтинга соби-
рается завершить карьеру. Но, думается, серб 
своего последнего слова еще не сказал. Кра-
сивый рубеж  —  хорошо. Однако есть двое 
теннисистов, которые завоевали больше ти-
тулов. У Роджера Федерера из Швейцарии 103 
трофея, у Джимми Коннорса из США 109.

— Возможности выиграть любой титул ста-
новятся для меня всё более редкими. По-
этому в день финала в Женеве я был осо-

бенно нервным и испытывал стресс, ведь 
выпал шанс, возможно, один из по-

следних. Я рад, что наконец округ-
лил счет, завоевав 100-й титул. 

Это заняло почти год. На каж-
дом турнире меня спраши-

вали об этом, я сам на се-
бя оказывал давление. Эта 
победа — настоящее об-

легчение, — подвел черту 
Новак Джокович.

Игра на 
повышение

Французский «ПСЖ» стал 
победителем футбольной Ли-
ги чемпионов. В финальном 
матче подопечные Луиса Эн-
рике обыграли итальянский 
«Интер» (5:0). Никогда ранее в 
решающем поединке коман-
да не побеждала с разницей 
в пять мячей. 

Более того, парижский клуб 
еще не выигрывал Лигу чем-
пионов. Даже когда в его со-
ставе были такие звезды, как 
Неймар, Месси, Мбаппе. Лишь 
единожды добирался до фи-
нальной стадии турнира  — 
в 2020-м. Тогда парижане 
уступили немецкой «Бава-
рии» (0:1). 

«ПСЖ» стал 24-й командой,  
выигравшей ЛЧ. Ранее толь-
ко одна французская дружина  
завоевывала этот трофей  —  

«Марсель». Он одолел итальян-
ский «Милан» в 1993 году.

Луис Энрике уже побеж-
дал в Лиге чемпионов, когда 
стоял у руля испанской «Бар-
селоны» (сезон-2014/2015). Он 
десятый тренер, который вы-
вел в финал главного клуб-
ного турнира Европы разные 
клубы. Команды, которые воз-
главлял наставник «Интера» 
Симоне Индзаги, ни разу не 
побеждали в ЛЧ.

Определены победители и  
менее рейтинговых турни- 
ров. Так, в Лиге Европы по-
лучился английский фи-
нал  —  соперничали «Тот-
тенх эм »  и  «Манче с тер 
Юнайтед». Противостояние 
завершилось минимальной 
победой первых (1:0). В Лиге 
конференций триумфатором 
стал также клуб из Туманного 
Альбиона. Лондонский «Чел-
си» разобрался с испанским 
«Бетисом» (4:1).

Причина гордости
Пляжные футболисты из Беларуси и 

ранее радовали достижениями. Пожа-
луй, самое значимое было на чемпио-
нате мира в 2023 году, где команда Ни-
коласа Альварадо стала четвертой. Но 
до 2025-го белорусы никогда не вхо-
дили в число призеров мирового пер-
венства.

На нынешнем чемпионате мира, кото-
рый проходил на Сейшелах, наша дру-
жина одержала пять побед подряд. Под 
каток наших «пляжников» попали сбор-
ные Сейшельских Островов (6:3), Япо-
нии (6:3), Гватемалы (12:3), Ирана (4:3) и 
Сенегала (5:2). В финале парни сопер-
ничали с бразильцами  —  шестикрат-
ными победителями чемпионатов. И иг-
ра шла не в одни ворота. За две минуты 

до окончания основного времени счет 
был равным — 3:3. Однако оппоненты 
всё же вырвали победу (4:3).

— Возможно, в финале чемпионата 
не хватило опыта: все-таки соперни-
ки — многократные победители тур-
нира, а мы впервые боролись за золото. 
По ходу встречи перехватили инициа-
тиву, казалось, еще чуть-чуть — и до-
жмем, но высшие силы распорядились 
иначе. Для нас в любом случае резуль-
тат отличный, — рассказал опытный иг-
рок Игорь Бриштель, забивший больше 
всех мячей на турнире (11).

Добавим, что в игровых видах 
спорта белорусские команды ра-
нее никогда не добивались таких 
успехов на чемпионатах мира. Се-
ребряное достижение «пляжников»  
уникально.

Минчанин Евгений  
Золотой стал чемпио-
ном Европы по ака-
демической гребле.   
Серебряный призер 
Олимпиады-2024 без-
упречно провел все 
заезды и впервые в 
карьере взял золото 
континентального тур-
нира.

Коллектив КУП «Минскхлебпром» выражает искренние соболезно-
вания Елене Владимировне Озик и ее семье в связи с постигшим их 
большим горем и невосполнимой утратой — смертью дорогого и лю-
бимого ОТЦА, ВЛАДИМИРА СЕРГЕЕВИЧА ТЕРЕхОВИЧА. Пусть наши 
слова сочувствия поддержат вас в эту трудную минуту и помогут пере-
жить боль утраты. Скорбим вместе с вами.

mailto:�art.gorhoz@minsk.gov.by
mailto:�art.gorhoz@minsk.gov.by
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Детей лечит

на велосипеде через 
всю столицу

Педиатр — одна из самых сложных специ-
альностей в медицине. Чтобы найти подход к 
каждому пациенту, нужно быть еще и психо-
логом. В  свои 80  лет врач-педиатр Мария 
Шляга по-прежнему встречает маленьких 
пациентов с теплой улыбкой.

Л етний музыкально-туристиче-
ский сезон продолжает наби-
рать обороты. По сложившей-

ся традиции каждую субботу минчане 
собираются в Верхнем городе, чтобы 
насладиться выступлениями ведущих 
творческих коллективов страны. По-
скольку жители столицы хорошо ос-
ведомлены о музыкальных вечерах, 
ближе к 20:00 на площадке у сцены 
яблоку негде упасть. Все сидячие ме-
ста заняты задолго до начала кон- 
церта. 

— Нет проблем, постоим. Так намно-
го удобнее танцевать,  —  совершен-
но не расстроилась минчанка Ната-
лья. — Очень люблю летние концерты 
за теплую атмосферу, за их необыкно-
венное послевкусие. Хочу отметить 
профессионализм и мастерство на-
ших коллективов. Три года стараюсь 
быть здесь в каждый субботний ве-
чер. Обычно прихожу с двумя подру-
гами, но сегодня у нас расширенный 
состав  —  присоединились мой муж 
и родственники из Гродно, которые у 
нас гостят. Уверена, что все останут-
ся под впечатлением.

В этот раз зрителей ра-
довали своим творчест-
вом финалисты  
ii Городского 
музыка-

льного проекта «Мары дзяцiнства».  
Среди них учащиеся детских школ 
искусств Минска, а также лауреаты 
международных, республиканских, 
городских конкурсов и фестивалей, об-
ладатели поощрений специального 
фонда Президента по поддержке та-
лантливой молодежи. Вместе с Нацио-
нальным академическим концертным 
оркестром Беларуси имени М. Я. Фин-
берга они исполнили знакомые многим 
композиции: «Спадчына» Игоря Лучен-
ка, «Калинка», «Вальс-шутка» Дмитрия 
Шостаковича, «Хлопай в такт» Джор-
джа Гершвина, Alla tango Валерия Са-
парова, концерт фа минор для форте-
пиано и струнного оркестра Иоганна 
Баха, «Юмореска» Евгения Глебова и 
другие. Художественный руководи-
тель  —  главный дирижер оркестра 
Максим Рассоха, как  
и все музы-
к а н т ы , 
поддер-

живал юных коллег по  сцене. А те к 
публике выходили собранными, аб-
солютно готовыми продемонстриро-
вать таланты и умения. Разнообразие 
музыкальных инструментов, потряса-
ющие голоса и исполнительское ма-
стерство сделали каждый номер осо-
бенным. 

Жители столицы щедро благодарили 
артистов аплодисментами после за-
вершения каждой композиции. Когда 
концерт закончился, люди еще долго 
дружно скандировали «Браво!».

Напомним, презентация город-
ского музыкального проекта «Мары 
дзяцінства», направленного на популя-
ризацию детского исполнительского 
искусства, состоялась в 2023 году. Ор-
ганизаторы  —  управление культуры 
Мингорисполкома и «Минскконцерт» 
при поддержке заслуженного коллек-
тива Национального академическо-

го концертного оркестра Беларуси 
имени М. Я. Финберга. 

И ДОЛГО не СМОЛКАЛО 
«БРАВО!»
 Финалисты проекта  
 «Мары дзяцiнства»  
 выступили у ратуши  
 с профессиональными  
 музыкантами 

Анастасия БыЧКОВСКАЯ, фото автора

 жители столицы  
 щедро благодарили артистов  
 аплодисментами  
 после завершения каждой  
 композиции. 

С  начала 2025  года общая протяжен-
ность велодорожек в городе уже превыси-
ла 308 км. Действует свыше 1 600 велопарко-
вок. В каждом районе Минска разработаны 
велопешеходные туристические маршру-
ты. Как еще будет развиваться инфраструкту-
ра для двухколесного транспорта в столице?

зона дискомфорта
Сделать в квартире ремонт санузла с заме-

ной коммуникаций, оборудования и отдел-
ки тот еще квест. Рассказ о том, как его про-
шел наш корреспондент, возможно, поможет 
кому-то из читателей допустить на этом пу-
ти меньше просчетов.
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